

COMMUNIQUÉ DE PRESSE | BERNE, LE 20 SEPTEMBRE 2024

PROMOTION DES CHEMINS SUISSES DE RANDONNÉE PÉDESTRE

PRIX RANDO POUR DES PROJETS NOVATEURS

Le 19 septembre, le Prix Rando a été décerné dans le cadre du 2^e Sommet suisse de la randonnée à Gstaad. Ce prix récompense la réalisation de projets de chemins de randonnée pédestre hors du commun. Les 20 000 francs du prix principal ont été attribués à la commune de Schattenhalb (BE) pour le déplacement du chemin de randonnée sur l'Alp Grindel. Un prix spécial a également été remis à l'association du Sentier du Lac de la Gruyère de même qu'à l'association Luzerner Wanderwege.

Tous les deux ans, l'association Suisse Rando et l'Office fédéral des routes (OFROU) décernent le Prix Rando à des projets qui répondent de manière exceptionnelle aux exigences de qualité des chemins de randonnée pédestre. Cette distinction rend hommage au travail des personnes qui s'investissent pour que la randonnée pédestre en Suisse soit sûre et agréable. Dans le même temps, la somme allouée, soit 35 000 francs au total, doit permettre d'encourager les innovations et de soutenir l'amélioration de la qualité du réseau de randonnée pédestre. «Avoir des chemins de randonnée pédestre de qualité ne va pas de soi», explique Jürg Röthlisberger, directeur de l'OFROU. «Si les sentiers sont attrayants et les infrastructures bien entretenues, c'est en grande partie grâce à des personnes engagées, qui s'investissent souvent bénévolement et avec un grand dévouement pour les plus de quatre millions de randonneuses et randonneurs de notre pays», poursuit-il.

UNE DISTINCTION MÉRITÉE POUR TROIS PROJETS DE CHEMINS DE RANDONNÉE PÉDESTRE

Pour la première fois cette année, le Prix Rando a été décerné dans le cadre du Sommet suisse de la randonnée. Dans l'après-midi du premier jour de l'événement, Thomas Bucheli, météorologue à la SRF et membre du jury, a remis le prix principal ainsi que deux prix spéciaux aux porteuses et porteurs des projets. Le prix principal a été décerné à la commune bernoise de Schattenhalb, représentée par la conseillère communale Christine Kehrli et le chef de projet, Peter Huber, pour le déplacement d'un chemin de randonnée sur l'Alp Grindel. Les sept membres du jury ont notamment été convaincus par l'importante réduction des chemins goudronnés sur le tracé. «La diversité des itinéraires à travers ces paysages idylliques et sur des chemins naturels mettent désormais le contact avec la nature et le plaisir de la randonnée au premier plan», souligne Michael Roschi, directeur de l'association Suisse Rando, pour motiver cette récompense. En réutilisant d'anciens sentiers autrefois empruntés par les alpagistes, on redonne également vie à une partie de la tradition alpestre. «L'intégration de connaissances historiques et la participation de descendants d'alpagistes de la région à la réalisation des travaux ont achevé de nous convaincre», ajoute Michael Roschi.

Les prix spéciaux récompensent un engagement particulier dans un domaine spécifique de la randonnée pédestre. L'un d'entre eux a été attribué à l'association du Sentier du Lac de la Gruyère pour le nouveau tracé d'une étape le long du lac de la Gruyère et la construction d'un pont suspendu sur le chemin. La récompense favorise ainsi les chemins de randonnée pédestre non goudronnés, les tracés attrayants au bord des lacs et les sentiers aménagés à l'écart du trafic motorisé. Un autre prix spécial a été attribué à l'association Luzerner Wanderwege pour son analyse prometteuse des points conflictuels, une approche innovante pour relever les défis actuels sur le réseau des chemins de randonnée pédestre.

PLAISIR DE LA RANDONNÉE ET TRADITION SUR L'ALP GRINDEL

Dans les années 1970, les chemins de randonnée de l'Alp Grindel ont été déplacés sur les routes forestières qui venaient d'être construites afin de réduire le coût des futurs travaux d'entretien. Depuis, les touristes et les habitantes et habitants de la vallée du Rychenbach suivaient un itinéraire monotone, cheminant parfois sur des routes goudronnées ou de gravier peu attrayantes. S'il n'y avait pas de nécessité de changer cette situation, le besoin de renforcer l'attrait de la randonnée dans cette région d'excursion très prisée du Haslital était d'autant plus grand. Et c'est ainsi qu'en 2016, la commune de Schattenhalb a lancé une offensive axée sur la qualité. Le nouveau circuit créé à partir de Gschwantenmad emprunte des sentiers historiques, initialement aménagés et utilisés par les alpagistes pour transporter bétail et marchandises. Grâce au projet, près de cinq kilomètres de chemins de randonnée au total, dont 1,7 kilomètre de tronçons asphaltés, ont été déplacés des routes vers des chemins naturels. «Lors de la restauration des anciens chemins d'alpage, des dalles de pierre et des murs en pierres sèches bien conservés sont réapparues, et nous avons pu les dégager à peu de frais afin de les réutiliser ensuite», raconte Peter Huber, le chef de projet. Les infrastructures existantes ont été complétées par un nouveau pont, de nouveaux passages à travers les pâturages ainsi que des escaliers. Grâce à l'engagement bénévole de la population locale et à l'utilisation de matériaux de la région, les travaux ont pu être réalisés rapidement et sans complications.

RANDONNÉE SÛRE ET VARIÉE À PONT-LA-VILLE

À l'extrémité nord du lac de la Gruyère, les randonneuses et randonneurs longeaient auparavant une route cantonale très fréquentée sur un tronçon d'environ 500 mètres. Il n'y avait ni trottoir, ni séparation avec la chaussée sinueuse. De plus, il fallait traverser un tunnel non éclairé. Afin d'éliminer cette zone dangereuse, l'association du Sentier du Lac de la Gruyère a décidé, en 2022, de modifier le tracé du chemin de randonnée. «Mais nous ne voulions pas seulement améliorer la sécurité des randonneuses et randonneurs, nous voulions aussi saisir cette opportunité pour leur offrir une expérience spectaculaire», explique le président de l'association, Dominique Macheret. Ainsi, depuis le déplacement du chemin, la randonnée dans la commune fribourgeoise de Pont-la-Ville suit non seulement des sentiers naturels agréables, mais traverse aussi un pont suspendu de 110 mètres de long, qui offre des sensations fortes et une vue impressionnante. «Le fait que la modification du tracé ait permis à la fois de supprimer une zone de conflit, de réduire le revêtement dur sur le réseau de chemins de randonnée pédestre et de créer un itinéraire magnifique au bord du lac distingue tout particulièrement ce projet», résume Anita Schnyder, spécialiste de la mobilité piétonne et de la randonnée à l'OFROU et membre du jury du Prix Rando.

DES SENTIERS DE RANDONNÉE PÉDESTRE MOINS CONFLICTUELS DANS LE CANTON DE LUCERNE

L'association Luzerner Wanderwege a lancé en 2019 un projet visant à identifier et à éliminer les zones potentielles de conflit et de danger pour les randonneuses et randonneurs sur le réseau cantonal de chemins de randonnée pédestre. L'analyse s'est concentrée sur les points névralgiques où des tensions peuvent apparaître entre les vététistes et les adeptes de la randonnée, ainsi que sur les endroits où la sécurité de ces derniers est menacée par le trafic motorisé. Dans une deuxième phase, un plan de mesures concrètes a été élaboré pour améliorer ces zones critiques. Celui-ci est maintenant progressivement mis en œuvre. Le jury du Prix Rando a motivé l'attribution du prix spécial aux Luzerner Wanderwege par l'approche systématique adoptée par l'association, qui a permis de trouver des solutions durables à des problématiques urgentes. «La démarche proactive et la médiation des Luzerner Wanderwege peuvent également servir de modèle à d'autres cantons. Car la coexistence harmonieuse de différents groupes d'usagers et usagers est un élément central, et pas seulement dans le canton de Lucerne», note Anita Schnyder, membre du jury et experte de l'OFROU.

PAGE DE TÉLÉCHARGEMENT POUR LES MÉDIAS

Vous pouvez télécharger des images des projets primés, des personnes mentionnées et de la remise des prix [ici](#). Veuillez tenir compte des droits d'auteur mentionnés dans les documents Word.

Découvrez le projet ainsi que les lauréats du Prix Rando, Christine Kehrli et Peter Huber, dans un portrait vidéo: https://youtu.be/fKm3hI_r0IQ (sous-titres disponibles en français)

PERSONNE DE CONTACT

Patricia Cornali
Responsable de la communication institutionnelle, Suisse Rando
T 031 370 10 34 | patricia.cornali@schweizer-wanderwege.ch

PERSONNES DE CONTACT POUR LES PROJETS DE CHEMIN DE RANDONNÉE PÉDESTRE

Sur demande

ASSOCIATION SUISSE RANDO

La randonnée est le loisir préféré de la population suisse, qui dispose d'un réseau de chemins de plus de 65 000 kilomètres pour la pratiquer. Ce réseau lui permet de relier les plus beaux paysages du pays, des espaces de détente de proximité au massif alpin.

Cette offre unique au monde est l'une des grandes réalisations de l'association Suisse Rando et de ses 26 associations cantonales de tourisme pédestre.

Depuis 1934, nous nous engageons en faveur de chemins de randonnée attrayants, sûrs et uniformément balisés. Notre travail consiste à planifier et à assurer la qualité de leur infrastructure sur mandat de l'Office fédéral des routes. Les bases à cet égard sont ancrées dans la Constitution fédérale.

En tant que spécialistes de ce domaine, nous informons et inspirons un large public en lui proposant des itinéraires, des événements et des publications. Nous encourageons ainsi la randonnée qui est une activité de loisir proche de la nature et qui contribue à la prévention en matière de santé. Enfin, nous agissons au niveau politique en faveur du réseau de chemins.

Ces prestations, nous pouvons les fournir grâce à la participation de 2000 bénévoles et au soutien financier de donateurs et donatrices, de membres et d'entreprises.



www.suisse-rando.ch



[@schweizerwanderwege.ch.rando](https://www.instagram.com/schweizerwanderwege.ch.rando)



[/SchweizerWanderwege.SuisseRando](https://www.facebook.com/SchweizerWanderwege.SuisseRando)



[/SchweizerWanderwege](https://www.youtube.com/SchweizerWanderwege)



blog.wandern.ch